

# En Contexto

Revista de Investigación en Administración, Contabilidad, Economía y Sociedad

## Convocatoria de Autores 2022 Edición Especial: Territorio, ruralidades y desarrollo.

### Presentación

**En-Contexto** es una revista académico-científica de la Facultad de Ciencias Administrativas y Económicas del Tecnológico de Antioquia, que se construye con el firme propósito de dar a conocer los procesos de investigación en el campo de la administración de empresas, la administración pública, la gestión, la economía, las finanzas, las organizaciones y la contabilidad con un alto contenido social como referente paradigmático y científico de nuestras disciplinas. Este proyecto editorial está dirigido a estudiantes, docentes e investigadores interesados en temas teóricos, empíricos y prácticos de las ciencias sociales aplicadas.

### Sobre esta edición

En el marco de la conmemoración de los 10 años de la Revista En-Contexto, la publicación de esta edición especial pretende destacar análisis sobre la cuestión ambiental-rural, modelos de desarrollo y las múltiples formas de vida campesina (o ruralidades campesinas). Como se expondrá más adelante, estos temas están en la cúspide de las urgencias sociales, pues la crisis socioecológica que enfrenta la humanidad ha puesto de relieve el papel de las prácticas campesinas y el tratamiento que debe darse a lo rural como nicho de los ecosistemas vitales, confrontando las políticas económicas y de desarrollo que definen el rumbo de los territorios rurales. La publicación de esta edición servirá de base para la celebración de un evento académico donde confluyan conocimientos científicos y populares, experiencias económicas y de vida campesina que aporten a la reflexión, representaciones culturales de la ruralidad campesina, actores institucionales con incidencia en la toma de decisiones políticas, grupos de investigación, estudiantes, docentes y comunidades académicas en general.

**Líneas temáticas de esta edición: territorio, ruralidades y desarrollo**

En el informe construido por El Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático (IPCC, 2021) se advierte que este fenómeno, distinto a otros momentos de movimiento y evolución de la tierra y sus especies, no es resultado de un proceso natural, sino de las relaciones sociales de producción capitalistas consolidadas hace 200 años. Prácticas como la agricultura a gran escala (monocultivos, agroindustrias y agroproducción convencional con agrotóxicos), megaobras de infraestructura, deforestación y uso de combustibles fósiles, carbón y gas están produciendo una ruptura generalizada en la naturaleza (que se hace visible a través de la destrucción de ecosistemas vitales: bosques, sistemas hídricos, reservas coralinas, páramos, subsuelo, entre otros) con graves impactos sobre la vida de millones de personas en el mundo.

El mundo contemporáneo asiste, de este modo, a una inminente ruptura metabólica sociedad-naturaleza, que amenaza con extinguir la especie humana de la faz de la tierra en apenas unas décadas, si la maquinaria de producción y reproducción sigue su curso. De hecho, algunas de las fracturas metabólicas causadas hasta ahora, son irreversibles, han llegado, de acuerdo a diversos estudios científicos, a un punto de inflexión irreparable para la vida en el planeta. Este fenómeno se agudiza en espacios rurales donde la vida de millones de seres humanos depende de la relación directa con ecosistemas naturales, pues ellos contienen los insumos necesarios para obtener su subsistencia a través de prácticas (económicas y culturales) como la agricultura, la caza, la pesca, la recolección, la extracción y la conservación. En especial, la vida rural campesina se ve afectada por la destrucción de ecosistemas naturales, reflejada en sequías, inundaciones, pérdida de fertilidad, cambios en los ciclos de lluvias, desaparición de especies animales y vegetales, contaminación de las aguas, entre otros.

América Latina y Colombia no son ajenas a esta problemática. Los territorios rurales de tradición campesina en estas latitudes se han puesto en tensión a raíz de los modelos de desarrollo plasmados en políticas de Estado, a través de las cuales se implementan grandes obras de infraestructura, se da vía libre a la minería a gran escala, se impulsan sistemas agroindustriales y se concesionan campos para la extracción de hidrocarburos. A esto se suma la presión que ejerce sobre los ecosistemas naturales de Latinoamérica, la pesca industrial, la sobrepoblación de las rondas hídricas, las prácticas productivas sobre reservas naturales y la tala indiscriminada de bosques.

En Colombia, todo lo anterior se ha dado acompañado de múltiples repertorios de violencia, perpetrada por diversos actores, en especial sobre las poblaciones campesinas. Así, crisis ambiental, modelos de desarrollo y violencia se han imbricado, generando transformaciones, fundamentalmente, en las prácticas rurales o ruralidades campesinas (económicas, políticas y culturales), en algunos casos con daños irreversibles sobre estas culturas.

Dimensionando la crisis ambiental global y sus impactos sobre los territorios rurales y la vida campesina, esta edición especial de la revista EnContexto se propone reflexiones científicas que aporten a la discusión, comprensión y posibles rutas de salida a tales cuestiones. De este modo, se invita a personas expertas, científicas, grupos o equipos de investigación que estén investigando estas temáticas, a enviar sus propuestas de artículos bajo los parámetros establecidos en esta convocatoria.

## Indicaciones para los autores

Los **requisitos** para el envío de los artículos son los siguientes:

1. Los artículos que se propongan para publicación en nuestra revista deberán ser originales y no haberse publicado previamente en otros espacios editoriales, además de no estar postulados simultáneamente en otra revista.
2. Los autores deberán anexar al artículo postulado el Formato de Cesión de Derechos de Autor debidamente firmado y el formato de datos generales del autor, ambos ubicados en el espacio web de la revista:  
([http://www.tdea.edu.co/index.php?option=com\\_content&view=article&id=1095:revista-en-contexto&catid=8:contenido&Itemid=340](http://www.tdea.edu.co/index.php?option=com_content&view=article&id=1095:revista-en-contexto&catid=8:contenido&Itemid=340))
3. Únicamente serán admitidos artículos de **investigación** y **reflexión de la investigación**.
  - **Artículos de investigación:** Documento que presenta, de manera detallada, los resultados originales de proyectos terminados de investigación. La estructura generalmente utilizada contiene cuatro apartes importantes: introducción, metodología, resultados y conclusiones. En ningún caso se aceptará como artículo de investigación o innovación contribuciones como publicaciones NO derivadas de investigación, resúmenes, comunicaciones a congresos, reseñas de

- libros, boletines institucionales, noticias o traducciones de artículos ya publicados en otros medios, columnas de opinión o coyuntura y similares.
- **Artículo de reflexión:** Documento que presenta análisis teóricos a partir de debates científicos o resultados de investigaciones, desde una mirada interpretativa o crítica recurriendo a fuentes claramente documentadas.
4. Los textos propuestos para publicación se presentarán en formato digital (por correo electrónico) y procesados en Word; tendrán una extensión de entre 4.000 y 7.000 palabras, escritos en la fuente Times New Roman, 12 puntos, con interlineado de 1,5, tamaño carta (21.5 x 28.0 cm). Los textos postulados deben conservar el siguiente esquema:
- Título o subtítulo (si lo requiere).
  - Tipo de artículo (debe indicar el código o identificación institucional del proyecto si existe).
  - Datos de autor: Nombre, títulos, afiliación institucional y correo electrónico.
  - Resumen del contenido (como máximo de 150 palabras con su correspondiente traducción a los idiomas inglés y francés).
  - Palabras clave (máximo cinco palabras clave que identifiquen los ejes temáticos del artículo).
  - JEL. A continuación de las palabras clave, se identificarán los ejes temáticos del contenido del artículo a través del sistema de codificación temática internacional JEL, los cuales podrán ser consultados en:  
<http://www.aeaweb.org/jel/guide/jel.php>
  - Introducción.
  - Metodología.
  - Desarrollo.
  - Conclusiones tácitas o explícitas.
  - Referencias bibliográficas.
5. Los gráficos, fotografías, tablas e ilustraciones contenidas en el texto, deben referenciarse dentro del documento con la norma técnica ya indicada (número de la tabla o figura, título de la misma y fuente de donde se obtuvo) y estar integradas al texto del artículo como un solo archivo. Adicionalmente, estas imágenes se anexarán como archivos individuales de respaldo, con el fin de garantizar la calidad del texto impreso.
6. Las referencias para citas textuales y contextuales se harán mediante el modelo parentético APA (Apellido de autor, año. página citada), ej: (Sánchez, 2002, p. 32).

Los pies de páginas sólo se utilizarán para hacer comentarios o aclaraciones que enriquezcan el texto (redactadas en la misma fuente 10 puntos) y las referencias bibliográficas utilizadas en el texto se incluirán en una lista al final del documento. Los documentos que no cumplan con estos requisitos mínimos serán descartados del proceso editorial.

### Proceso de **Selección, Edición y Publicación:**

1. Revisión del cumplimiento de las condiciones de calidad expresadas en los puntos 1 a 4 por parte del Comité Editorial de la revista.
2. Evaluación de los textos por parte de árbitros anónimos, quienes a su vez desconocerán la autoría de los textos evaluados y determinarán su evaluación a partir de las siguientes posibilidades:
  - Aceptar para publicación sin modificaciones
  - Aceptar para publicación después de modificaciones verificables por los editores o por el evaluador.
  - Devolver el artículo a sus autores para modificaciones de fondo y volver a evaluar.
  - Rechazar.

Nota: La revista se reserva el derecho de hacer revisiones de estilo y forma que mejoren la calidad y claridad de los textos presentados por los autores.

3. El Comité Editorial de la revista notificará a los autores del avance en el proceso y el fallo de los árbitros, el cual será inapelable.

Los textos propuestos para publicación deberán enviarse al siguiente correo: [encontexto@tdea.edu.co](mailto:encontexto@tdea.edu.co). Para cualquier duda escribir al mismo correo o comunicarse a estos números telefónicos: (57+4) 454 84 36 – 454 70 31

### **Calendario Edición Especial: Territorio, ruralidades y desarrollo**

Recepción de artículos: Desde el 1 de agosto hasta el 15 de noviembre de 2022

Evaluación arbitral: Hasta 20 de enero de 2023

Informe de selección de artículos: 5 de marzo de 2023

Publicación impresa: 25 de julio de 2023

### Comité Editorial

Héctor José Sarmiento Ramírez	Politécnico Colombiano Jaime Isaza Cadavid
Jorge Restrepo Morales	Tecnológico de Antioquia
Carlos Mario Ospina Zapata	Universidad de Antioquia
Camilo Coronado	Universidad Nacional de Colombia – Sede Medellín
Ángel Emilio Muñoz Cardona	Escuela Superior de Administración Pública –ESAP-

### Comité Técnico Disciplinar

Alexandra López Martínez	Tecnológico de Antioquia
Elkin Muñoz Arroyave	Escuela Superior de Administración Pública - ESAP
Natalia Echeverri Uribe	Universidad de Antioquia
Natalia Gallón Vargas	Tecnológico de Antioquia
Nataly Restrepo Restrepo	Tecnológico de Antioquia
Sergio Andrés Manco Restrepo	Tecnológico de Antioquia
Wilmar Lince Bohórquez	Universidad de Antioquia
Yuliana Gómez Zapata	Tecnológico de Antioquia

### Directora Editorial

Yuliana Gómez Zapata	Tecnológico de Antioquia
Natalia Gallón Vargas	Tecnológico de Antioquia

### Editor invitado edición especial Territorio, ruralidades y desarrollo

Wilmar Lince Bohórquez	Universidad de Antioquia
------------------------	--------------------------

### Asistencia editorial edición especial Territorio, ruralidades y desarrollo

Natalia Echeverri Uribe	Universidad de Antioquia
-------------------------	--------------------------